
Maryangel Hernández (18) llegó 
desde Venezuela en 2018. Solo espera 
la nacionalización para empezar a 
competir por Chile.

El espacio apunta a documentar 
propuestas locales que han conti-
nuado su rumbo dentro de la 
pandemia. Hoy a partir de las 20 
horas a través de la virtualidad 
del Teatro Biobío.

Hotel Overlook: el 
punto de encuentro 
para conversar 
desde el aislamiento

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.12

FOTO: LUKAS JARA M.

Pescadores no descartan 
protestas nacionales  
para exigir la creación  
del Ministerio del Mar
Así lo plantean diversos gremios  
y agrupaciones del rubro, quienes están 
empeñados en convencer al Poder 
Ejecutivo que se trata de una materia  
estratégica para el país.
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.11

Mitad de los proyectos de 
2020 no tendría presupuesto 

INICIATIVAS DE DIFERENTES CARTERAS

Si bien en la glosa para inversión 
del Gobierno Regional (Gore) 
para el año 2020 consignaba 71 
programas (provenientes de dis-

tintas carteras como Sernatur, 
Sernapesca, Fosis, Sercotec, 
Mineduc, entre otras reparticio-
nes), del total, 38 no contarían 

con financiamiento para el próxi-
mo año. Entre las iniciativas se 
encuentran los programas de 
Sernatur del “Tren turístico”, 

“Difusión del rock” y las oficinas 
de información turística.  
Algunos programas, sin embargo, 
tendrán incrementos, como tam-

bién los fondos a los municipios, 
que tendrán un alza de 68%, entre 
otras asignaciones.

Al menos 38 inversiones consignadas este año en el erario regional no contarían con financiamiento.

POLÍTICA PÁG.5

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

DEPORTES PÁG.14

Profesionales de la salud salieron a la calle para reivindicar reemplazos y bono por el alto riesgo de su función. Manifestantes fueron 
detenidos por carabineros. Paciente Covid-19 de Isla Santa María habría fallecido esperando traslado.

Funcionarios del Hospital Regional marchan por mejores condiciones laborales

CIUDAD PÁG.8

Talento local de  
la halterofilia se 
perfila como gran 
proyecto nacional 
para la disciplina 

FOTO: MARYANGEL HERNÁNDEZ

EDITORIAL: EL FIN DE LA CUARENTENA
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

ANDRÉS CRUZ CARRASCO 
Abogado, magíster Filosofía Moral.

Dos imágenes brutales que podrían 
perfectamente constituir una repre-
sentación perfecta de la radicaliza-
ción de posiciones que han ido de-
senvolviéndose en el contexto del con-
flicto social. Por un lado, un vehículo 
destruido por la acción del fuego en 

una zona rural, uno más de muchos 
otros, dejando, de nuevo, una víctima 
que prontamente será olvidada, cuan-
do tengamos otro sangriento acon-
tecimiento en el que las autoridades, 
con rostro compungido, pero cuya 
honestidad se pone en entre dicho 

caturas y prejuicios que nos hacen 
deshumanizar al “otro”, que no es más 
que uno mismo. Al cosificar al que 
consideramos distinto, estamos per-
diendo algo que forma de nuestra con-
dición de seres humanos, que es em-
patizar con el prójimo. La segregación 
y permitir que los espacios tradiciona-
les para que nos expresemos se com-
pren ha permitido el desarrollo de una 
visión simplista y pobre de la realidad, 
sin recoger la riqueza de la diversidad 
cultural. 

Levantar un discurso que arremeta 
con los medios de la paz contra la vio-
lencia cosificadora es responsabilidad 
de quienes asumen una posición ver-
daderamente democrática, para no 
escudarse en la exclusión o en la como-
didad del inmovilismo para preservar 
los privilegios, como excusa para de-
rramar la sangre de otros. Esto nos 
conduce a realizar una profunda refle-
xión en torno a como estamos operan-
do desde una desgastada instituciona-
lidad para lograr gestionar adecuada-
mente algo tan natural como son las 
diferencias y conflictos, en lugar de 
obnubilarnos con el paradigma del or-
den impuesto.

por las inútiles medidas adoptadas 
tendientes a evitar su repetición, que 
vociferan y anuncian las mismas inú-
tiles respuestas, contribuyendo a que 
la desazón, la frustración y la rabia 
ante la impunidad se vayan acumulan-
do y ante la ausencia del Estado, dejan-
do entregado el control territorial de 
esas zonas a grupos extremistas, vayan 
sembrando el peligroso germen para 
la organización de la autotutela. 

Por otro lado, un adolescente en el 
lecho de un río, boca abajo, que reme-
mora infaustas alegorías del pasado, 
siendo auxiliado por personas dis-
tintas de aquellos llamados a soco-
rrerlos por mandato, de nuevo, del Es-
tado, proliferando imputaciones en 
las confusas y poco confiables redes 
sociales destinadas a mostrar a la 
víctima como un individuo que se 
merece estar en esa condición, por lo 
que hizo, por lo que piensa, por don-
de tiene su hogar. 

Nos indignamos y la primera reac-
ción es la de imputarle la responsabi-
lidad al que está en la otra trinchera. 
La repulsa hacia lo distinto nos hace 
cerrarnos en las redes sociales para ac-
ceder sólo a lo que nos reafirma cari-

La repulsa hacia lo distinto nos hace 
cerrarnos en las redes sociales para acceder 
sólo a lo que nos reafirma caricaturas y 
prejuicios que nos hacen deshumanizar al 
“otro”, que no es más que uno mismo.
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MARCELO TRIVELLI 
Presidente Fundación Semilla

El 2 de octubre de cada año se con-
memora el Día Internacional de la No 
Violencia. Fue acordado por la Asam-
blea General de Naciones Unidas en el 
año 2007. Dicho día coincide con el 
natalicio de Mahatma Gandhi y se eli-
gió como homenaje a quien enfrenta-
ra exitosamente al poderoso Imperio 
Británico, logrando la independencia 
de India en 1947 mediante métodos 
no violentos. 

La no violencia no significa ausen-
cia de conflicto, sino que es una for-
ma de enfrentarlo, despojando de le-
gitimidad y/o de cooperación a quie-
nes ostentan el poder. La no violencia 
es la mejor respuesta a sistemas jerár-
quicos, autoritarios, con asimetrías 
de poder y con escasas instancias de 
participación. 

La conmemoración del Día Interna-
cional de la No Violencia es una opor-
tunidad para difundir su significado y 
sensibilizar a la ciudadanía. En Fun-
dación Semilla, tomamos esta oportu-
nidad para reflexionar sobre los siste-
mas educacionales y el rol de la no vio-
lencia en ellos. 

La no violencia definida por el pro-
fesor Gene Sharp, un líder teórico de 
esta filosofía, en su libro Las Políticas 
de la Acción No violenta, es: “Una téc-

un Plebiscito para decidir si Chile 
Aprueba o Rechaza tener una nueva 
Constitución. Un ejemplo más de lo 
que el propio Gandhi dijo: “la no vio-
lencia es la mayor fuerza a disposición 
de la humanidad”. 

Chile necesita mayor énfasis en 
educación para la ciudadanía, desa-
rrollo y estímulo del pensamiento crí-
tico y educación socioemocional. To-
dos ellos, elementos fundamentales 
de la convivencia y del avance en en-
frentar y dar solución a conflictos. 
Pero, cuando no hay diálogo, se impo-
nen decisiones por la fuerza o simple-
mente se hacen las cosas de una deter-
minada manera porque siempre se 
han hechos así, la respuesta no puede 
ser la pasividad ni la indiferencia, sino 
que enfrentar los conflictos con una 

poderosa herramienta, la no violencia. 
En Fundación Semilla estamos lle-

vando a cabo un programa en la Re-
gión Metropolitana de Santiago: Líde-
res por la No Violencia con foco en gé-
nero. Más de 700 encargados de 
convivencia escolar y profesionales de 
la educación han participado y el ma-
yor aporte reconocido por ellos ha 
sido que han podido ver la violencia 
estructural y cultural de conductas 
que están normalizadas. 

Estamos prontos a iniciar la etapa 
con estudiantes y esperamos que la 
participación supere los mil jóvenes. 

La no violencia no es evadir el con-
flicto, no es tomar una actitud pasiva 
ni de indiferencia, sino que es recono-
cerlo enfrentarlo a través de méto-
dos no violentos.

nica por medio de la cual las personas 
que rechazan la pasividad y la sumisión 
pueden llevar adelante su lucha sin vio-
lencia. La acción no violenta no es un 
intento por prevenir o ignorar el con-
flicto. Es una respuesta al problema de 
cómo actuar efectivamente en política, 
especialmente cómo ejercer el poder de 
manera efectiva”. Algunos hablan de 
no violencia activa para diferenciarla de 
la pasividad o la indiferencia. 

Al analizar el caso chileno, histórica-
mente, los movimientos estudiantiles 
han hecho uso de la no violencia en sus 
tres manifestaciones principales según 
define la Organización de Naciones Uni-
das www.un.org/es/events/nonviolen-
ceday : a) protesta y persuasión, b) no 
cooperación y c) intervención no violen-
ta como bloqueos y ocupaciones. 

No existe nada más irritante para 
quien ejerce el poder u ostenta la au-
toridad que ser cuestionado en su le-
gitimidad o desobedecido en sus órde-
nes. Fueron los y las estudiantes que en 
octubre del año pasado dejaron de pa-
gar el pasaje en el metro de Santiago 
como protesta por un alza. La res-
puesta de la autoridad cuestionada 
fue enviar a la policía a reprimir. Lo que 
estudiantes iniciaron de manera no 
violenta hoy nos tiene ad portas de 

No violencia

El Presidente Piñera a través de 
abogados solicitó a la Corte Supre-
ma desestimar la incautación de co-
rreos electrónicos del Ministerio de 
Salud, solicitada por la Fiscalía Cen-
tro Norte, en el marco de la querella 
por eventuales delitos en el marco de 
la pandemia de la Covid-19. 

Los profesionales calificaron la 
petición del Ministerio Público 
como “infundada” y “precipitada”, 
dado que se trata de “meras elucu-
braciones”. 

La acción del jefe de Estado va en 
la misma línea que la planteada por 
el ministro de Salud, Enrique Paris, 
quien negó la entrega de documen-
tos solicitados por el Ministerio de 
Público, argumentando que dicha 
información comprometería la se-
guridad nacional.  
 
 
Manuel Luis Rodríguez 
@RodriguezManuel 
“No es que yo sea desconfiado. Por 
ningún motivo. Pero si la Suprema 
ordena entregar los correos del 
MINSAL a Fiscalía, ¿quién asegura 
que esos correos ya no han sido bo-
rrados o manipulados?”. 
 
Gabriel León 
@GaboTuitero 
“No sé ustedes, pero ahora tengo 
más ganas de leer esos mails”. 
 
Daniel Jadue 
@danieljadue 
“Es gravísimo que un Presidente de 
La República realice acciones para 
obstruir los procesos judiciales y pre-
tenda influir en las decisiones de otro 
poder del Estado. ¡Impresentable!”. 
 
Josef K 
@Kafkava 
“La estrategia del Minsal de Maña-
lich despreció lo comunitario, dejó 
fuera a la salud primaria, no apostó 
decididamente por los testeos y la 
trazabilidad. Resulta que el 25% de 
las muertes por #COVID19 se pro-
ducen fuera de los hospitales”. 
 
Felipe Parada 
@FelipeParadaM 
“Piñera recurre a la Suprema para 
pedir que no se entreguen los co-
rreos electrónicos a la investigación 
que lleva adelante la fiscalía contra 
Mañalich. Siguen obstaculizando la 
justicia de manera descarada, no 
podemos permitir que intenten es-
conder la verdad #COVID19”

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Las comunas del Gran Concepción tendrán cordón 
sanitario entre los días 9 y 12 de octubre. Algunos di-
rán que es una medida excesiva para las comunas 
que ya están en cuarentena, y que esta nueva restric-

ción no hace más que entorpecer la rutina de alrededor de 
1 millón de personas. Otros, sin embargo, estarán de acuer-
do con todas las iniciativas que buscan reducir la movilidad, 
con el objetivo de disminuir la transmisión del coronavirus. 

Ni la cuarentena, tampoco los cordones sanitarios y el To-
que de Queda son iniciativas populares. Restringir el dere-
cho de ir y venir ciudadano nunca lo será. Pero la evolución 
de la pandemia en la Región no ha dejado otra alternativa. 
Con más de un mes de cuarentena total en gran parte de las 
comunas del Gran Concepción, el promedio diario de nue-
vos casos de Covid-19 no ha bajado de los tres dígitos. 

Las autoridades del Ministerio de Salud han dejado en-
trever la posibilidad de un eventual desconfinamiento de 
Biobío a mediados de mes. Para ello es clave que las cifras 
de contagios sigan una tendencia a la baja. La tasa de posi-
tividad, es decir, el porcentaje de casos positivos de los test 
PDR, llegó a 5.4% en la última semana, cuando desde el ini-
cio de la pandemia la tasa fue de 8.8%. Un rango cercano al 
5% es lo que la OMS recomienda como referente para ini-
ciar desconfinamientos. Las comunas con mayor posibili-
dad de salir de cuarentena serían las ubicadas al norte del 
río Bío Bío, es decir, Concepción, Talcahuano, Hualpén, 

El fin de la cuarentena

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Adulto mayor en Chile 
 

Señora Directora: 
Según el último Censo, en nuestro 

país existen un poco más de 2 millones 
de personas mayores. De ellas un 
6,28% se encuentra realizando alguna 
actividad laboral, pues a medida que 
las personas se acercan a los 60 años 
les es mucho más complejo acceder a 
un trabajo formal. 

Es por ello, que se hace sumamente 
relevante hablar sobre la valorización 
del talento senior y la diversidad gene-
racional que aporta tanto en las orga-
nizaciones, pues podemos ver una 
problemática desde diversas miradas 
y aportar desde el ingenio, la experien-
cia y la innovación. 

A su vez, si miramos cómo es ser ma-
yor en Chile, también debemos pre-
guntarnos, ¿por qué las personas de-
ben seguir trabajando hasta avanzada 
edad en nuestro país? Esto claramente 
se debe a políticas deficientes en cuan-
to a los derechos y el bienestar de las 
personas mayores y la situación cada 
vez se está haciendo más insostenible. 

Según datos del Instituto Nacional 
de Estadísticas (INE) para el 2035, este 
segmento de la población bordeará los 
4 millones de personas en Chile, es por 
ello que se hace urgente asegurar pen-
siones dignas, un sistema que retribu-

ya a la población, todo lo que han con-
tribuido en la sociedad. 

Además, como ocurre con cada seg-
mento de la población que no aporta 
fuertemente al sistema y a la fuerza la-
boral, las personas mayores y sus opi-
niones dejan de ser tomadas muchas 
veces en cuenta, es por ello que debe-
mos comenzar a escuchar lo que nece-
sitan, más que determinarlo por ellos. 

Es momento de abrirnos a la inclu-
sión efectiva, en la que actos como ce-
der el asiento, rebajar los pasajes de la 
locomoción colectiva o contar con ho-
rarios preferenciales para la atención 
de personas mayores sean solo gestos 
que acompañen a políticas públicas 
robustas que protejan la calidad de 
vida que merece la población más lon-
geva de nuestro país. 

 
María José Escudero 
 
Subsidio al empleo 
  
Señora Directora: 

Hace 3 días el Gobierno anunció el 
nuevo subsidio al empleo, cuyo prin-
cipal fin es crear y recuperar cerca de 
un millón de puestos de trabajo y con 
ello, disminuir las cifras de desocupa-
dos en el país que han incrementado 
explosivamente luego del inicio de la 
pandemia. 

A nivel general, se trata de una me-
dida beneficiosa, ya que facilitaría el 
retorno de trabajadores suspendidos 
por le Ley de Protección al Empleo y 
promovería la contratación de nueva 
fuerza de trabajo. Sin embargo, cre-
emos que esta iniciativa podría ser aún 
mejor si se extiende el plazo del subsi-
dio por 12 meses. Esto debido a que en 
6 meses como estipula la idea, muchos 
emprendimientos no alcanzarán a re-
incorporar a todos sus trabajadores 
suspendidos. 

Además, la restricción para postu-
lar hasta marzo de 2021 podría jugar 
en contra a sectores como el turismo y 
la gastronomía, que han sido uno de 
los más golpeados durante la pande-
mia. En ese sentido, estimamos que 
recién el primer semestre 2020 ambos 
rubros podrían comenzar a reactivar-
se económicamente. 

Por todo esto, pedimos al Gobierno 
que perfeccione este proyecto, para 
que vaya en directo apoyo a la contra-
tación de los trabajadores principal-
mente de las pequeñas empresas, ya 
que son las MiPymes quienes serán las 
encargadas de recuperar los casi dos 
millones de puestos de trabajo que se 
han perdido por la pandemia. 

 
Juan Pablo Swett, presidente de 
Multigremial Nacional

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Chiguayante, Penco, Tomé y Hualqui, que han experimen-
tado baja en las cifras. 

Pero con un promedio de 200 nuevos casos diarios y al-
rededor de un 90% de las camas críticas ocupadas, todavía 
no hay certezas respecto al desconfinamiento del Gran 
Concepción. La definición de esa medida dependerá tam-
bién del comportamiento ciudadano durante el fin de sema-
na largo, cuando deberían evitarse salidas o visitas a fami-
liares y amigos. 

La cuarentena decretada para el Gran Concepción tuvo 
por objetivo principal evitar el colapso del sistema de salud, 
no solo por la falta de camas hospitalarias y ventiladores me-
cánicos para los pacientes graves, sino que también por la 
excesiva carga para los funcionarios de hospitales y clínicas. 
Recordemos que el Toque de Queda y los cordones sanita-
rios para los fines de semana no fueron suficientes para re-
ducir los contagios. No es hora para nuevo relajo de los pen-
quistas frente a la pandemia. Pero el relajo de una parte de 
la población frente a las medidas sanitarias sigue igual. Tam-
poco para aglomeraciones en centros comerciales, eventos 
sociales y religiosos, y despreocupados ciudadanos de paseo 
por las calles céntricas de las comunas más pobladas.

La cuarentena decretada para el 
Gran Concepción tuvo por 
objetivo principal evitar el 
colapso del sistema de salud, no 
solo por la falta de camas 
críticas, sino que también por la 
excesiva carga para los 
profesionales de la salud.

¡
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“Porque estando en casa es posible disminuir el riesgo de contraer el virus. Si se obedece lo 
que la autoridad sanitaria ha impuesto, evitaremos el contagio y ayudaremos a nuestras familias 

y, sobre todo, a descongestionar los centros de salud que, hoy, están cerca de colapsar”.

Mauricio Villagrán, profesor de ciencias

#MeQuedoEnCasa

ha participado activamente 
de la militancia. Según sus 
cálculos, son más de 20 
años de trabajo en la tienda.

El precandidato 
del PPD

tiene una larga trayectoria al 
interior del partido que se 
arrastra desde su 
participación en la Juventud.

La carta de los 
radicales

El último día de presentación de 
precandidaturas para las eleccio-
nes primarias del 29 de noviembre 
fue caótico. En medio de largas ne-
gociaciones, de discrepancias polí-
ticas y de imposibilidad de acuerdo 
en la oposición, asomaron nuevos 
nombres para presentarse en la pa-
peleta de las primarias para el car-
go de gobernador regional. 

Tras la controversial jornada, el ex 
seremi de Transportes del Biobío, 
César Arriagada, fue inscrito como 
precandidato del PPD, mientras que 
el licenciado en geografía de la Uni-
versidad de Concepción (UdeC), 
Juan Sebastián Reyes, asumió el de-
safío de parte del PR. Ambos, en 
cierta forma, fueron las sorpresas. El 
primero, porque fue la quinta op-
ción de su partido (se sondearon 
los nombres dos alcaldes y dos co-
res, antes que él); y el segundo, pues 
es el postulante con menos visibili-
dad mediática de los cinco que se-
rán parte de la primaria opositora. 

Si bien, las próximas semanas se-
rán decisivas para analizar las últi-
mas posibilidades de consenso en-
tre los partidos, ambos candidatos 
se manifestaron expectantes ante la 
breve campaña de primarias y un 
eventual acceso a la papeleta en 
abril próximo. 

 
Experiencia y trayectoria 

César Arriagada tiene una larga 
historia como militante del PPD, y 
a su cargo en el último gobierno de 
la presidenta Michelle Bachelet, se 
suma su gestión como administra-
dor municipal en Hualpén. 

“Siempre fui un militante activo y 
trabajé en temas sociales. He teni-
do una actividad cercana a la calle, 
lo que me permitió adaptarme al 
mundo político. Mi nombre no es 
desconocido así que me hicieron el 
ofrecimiento para ser precandida-
to a gobernador. Acepté por res-
ponsabilidad con el PPD y por hon-
rar a todas las personas que han 
trabajado en él. No lo pensé dos ve-
ces y estoy muy entusiasmado”, co-
mentó Arriagada. 

Dijo que en estos dos meses la 
intención es construir un programa 

millonario que logre captar fondos 
internacionales que inviertan en 
ciencia y tecnología dentro del país, 
generando un Estado que ayude a 
absorber pérdidas en caso de fraca-
so y que participe de las ganancias 
en caso de éxito.  

“Estamos convencidos en que la 
ciudadanía quiere una propuesta 
nueva. Ya pasó el tiempo de los vie-
jos políticos y ahora es momento de 
que las nuevas generaciones lideren 
el país. Creo que tenemos una visión 
de lo que necesita el país y la Re-
gión”, dijo.

FOTOS: CEDIDA

años en la Juventud Radical porque 
desde ese tiempo había una visión 
de país diferente a los históricos del 
PR. En ese orden, las conversacio-
nes los llevaron a plantear una pro-
puesta basada en la ciencia y en la 
academia, sobre cómo se debían 
hacer las cosas, como se hizo en el 
gobierno de Pedro Aguirre Cerda. 

“El país debe pasar por un proce-
so de reestructuración similar a lo 
que se hizo bajo la presidencia de 
Aguirre Cerda. Una administración 
de Estado diferente a lo que hemos 
visto en la actualidad”, sostuvo. 

En cuanto a sus propuestas de 
Gobierno Regional, señaló que tie-
nen como objetivo crear un fondo 

atractivo, con jóvenes profesionales 
y con sentido de Región, haciendo 
énfasis en un proyecto de descentra-
lización y generar espacios para que 
los municipios se transformen en 
gobiernos locales con un rol prota-
gónico con ayuda del Gobierno Re-
gional, entre otras propuestas. 

“Tengo altas expectativas de lo 
que podemos lograr. Existe confian-
za en que presentaremos una bue-
na propuesta y una forma de traba-
jo inclusiva, participativa y abierta. 
Veo bastante mística”, indicó. 

 
Rejuvenecer la política 

Juan Sebastián Reyes dijo que su 
candidatura nació hace más de 10 

POSTULANTES DEL PPD Y EL PR DIERON A CONOCER SUS EXPECTATIVAS PARA EL PRÓXIMO 29 DE NOVIEMBRE

Estas fueron las últimas cartas en 
subirse a la primaria de gobernadores 

Los nombres opositores explicaron los motivos para asumir las precandidaturas y 
comentaron sus propuestas de cara a los inéditos comicios.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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CÉSAR ARRIAGADA, ex seremi de Transportes, competirá por el cargo 
de gobernador aplicando su experiencia política.

JUAN SEBASTIÁN REYES tiene como objetivo el “rejuvenecer la política” 
con una administración de Estado diferente a la actual.
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ha ejecutado Sernatur del 
programa “Difusión y 
fortalecimiento del 
rock en la región”.

millones
$428

La mitad de los proyectos de este año no 
tendría continuidad presupuestaria

DISMINUCIONES DEL 100% DE RECURSOS PARA EL PRÓXIMO AÑO

Los análisis a la glosa que com-
prende el presupuesto de la Región 
se siguen realizando y dejando si-
tuaciones que no ayudan al Biobío. 

Si bien en la glosa para inversión 
del Gobierno Regional (Gore) para 
el año 2020 consignaba 71 progra-
mas (provenientes de distintas car-
teras como Sernatur, Sernapesca, 
Fosis, Sercotec, Mineduc, entre 
otras reparticiones), del total, 38 no 
contarían con financiamiento para 
el próximo año.  

Entre las iniciativas se encuen-
tran los programas de Sernatur del 
“Tren turístico”, “Difusión del rock” 

De 71 inversiones consignadas este año en el erario regional, 
al menos, 38 de ellas no contarían con financiamiento para 
2021. Iniciativas dependen de diferentes carteras.
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y las oficinas de información turís-
tica, entre otras.  

Los últimos dos habrían utiliza-
do gran parte su presupuesto, mien-
tras que el “Tren turístico” había 

ejecutado, a agosto de este año, un 
tercio de los dineros. 

En el caso de Sercotec, se encon-
trarían comprometidos los progra-
mas de “Barrios comerciales”, “For-

talecimiento Mipe almacenes” y 
“Tata emprende”. Desde Conicyt, 
en tanto, se menciona la “Transfe-
rencia en proyectos I+D”. 

Desde Sercotec comentaron que 
hay programas que cuentan con di-
neros para una ejecución de dos años, 
además que “Tata Emprende”, no es-
taría en los planes del organismo. 

Fosis también podría vivir recor-
tes en programas como “Emprendi-
miento de microempresas urbanas 
mapuches” y “Microempresa e in-
clusión II etapa”. Sernapesca, en 
tanto, no tendría dineros para “Apo-
yo a la seguridad de pescadores ar-
tesanales” y “Protección incorpo-
ración de nueva área programa sa-
nidad molusco bivalvo”. 

Los programas de Fosis tienen 
una ejecución que no supera el ter-
cio de los dineros asignados, cifra si-
milar a la de Sernapesca que, inclu-

so, podría ser inferior. 
No todo es negativo, ya que pro-

gramas como “Expresión Biobío” del 
Ministerio de Cultura tendrá un alza 
del 95% en 2021, así como la “Recu-
peración servicios ambientales de 
los ecosistemas de la provincia de 
Arauco” un incremento del 153%. 

La entrega de fondos a los muni-
cipios también tendrá un alza de un 
68% y a través de los Fondos Regio-
nales de Inversión Local (Fril), asig-
nados por el Consejo Regional, de 
un 13%.

UNA DE las 
iniciativas que 
quedaría sin 
recursos el 
próximo año es 
el “Tren 
turístico”.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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es el aumento
5,6%

Versión de Gobierno

El seremi de Economía, Mauricio 
Gutiérrez, indicó que “el programa 
de fortalecimiento (del rock) tiene 
una serie de actividades que termi-
na con el REC y hasta la fecha no 
se ha presentado al Core. Ya hemos 
agotado los recursos que corres-
pondían bianualmente y no están las 
condiciones para presentarlo. Lo 
haremos en los próximos meses, 
queremos hacerlo en 2021”. 

Sobre el “Tren turístico”, dijo que 
“a raíz de las restricciones de movi-

miento no se han realizado y a medi-
da que se avance en las etapas se 
retomarán. Hay una afectación muy 
grande en el turismo por lo que tene-
mos que repensar todo”. 

En relación a los programas de 
Sercotec, Gutiérrez aseguró que 
existe un financiamiento mixto entre 
el Gobierno Regional (Gore) y el 
Ministerio de Economía en el Comi-
té de Desarrollo Productivo, por lo 
que algunos de estos proyectos tie-
nen su continuidad asegurada.

del presupuesto 2021 para 
inversión en comparación al 
actual. Aquí se incluyen los 
dineros del FET para 
reactivar la economía.
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#MeQuedoEnCasa con el fin último de resguardar la calidez de la familia... El seno cálido que 
hará construir el país de deseamos, junto a la enseñanza libre de los hijos que llevarán de la mano 

el renacer de un nutrido Chile”.

María Paz Donoso, Periodista, terapeuta holística y maestra reiki

#MeQuedoEnCasa

Un total de 17 
carabineros 
fueron sancionados, de los 
cuales 16 fueron 
desvinculados, tras 270 
procesos indagatorios.

230 querellas fueron 
presentadas contra los 
agentes del Estado dados 
de baja. 

Ante el Ministerio 
Público  

Víctimas de daño ocular no han 
recibido atención en salud mental

POR PARTE DEL ESTADO 

Según datos proporcionados por 
la Comisión de Derechos Humanos 
del Colegio Médico regional (Col-
med Concepción), durante el Esta-
llido Social de octubre de 2019, un 
total de 26 personas resultaron con 
daño ocular en el Biobío. 

Números que son más dramáti-
cos si se suma la cantidad de heri-
dos por lacrimógenas y perdigones, 
lanzados o disparados por Carabi-
neros en la revuelta que se tomó la 
capital regional y que se extendió 
hasta enero de este año.  

Según las estadísticas de aten-
ciones en el servicio de Urgencias 
del Hospital Clínico Regional Con-
cepción, Dr. Guillermo Grant Be-
navente, entre el 19 de octubre del 
año pasado y el 26 de enero de 2020, 
se registraron 89 atenciones por 
agresiones a terceros; oftalmológi-
cas, 26; por arma de fuego, 124; y 
otros, 179. Sumando un total de: 
418 civiles heridos. 

 
Balance nacional 

Cifras que, a nivel nacional son 
aún mayores. Así lo detalló el minis-
tro del Interior, Víctor Pérez a la Co-
misión de Derechos Humanos, Na-
cionalidad y Ciudadanía.  

“Existieron tres mil 500 lesiona-
dos por agentes del Estado (siete 
de los cuales corresponden a falle-
cidos), 11 mil lesionadas en general 
y 347 lesiones oculares (5 de ellas 
con ceguera irreversible), casi cinco 
mil carabineros lesionados. Entre 18 
octubre al 18 marzo del 2020, se in-
terpusieron mil 700 querellas, un 
60% de las cuales se hicieron ha-
ciendo referencia a la ley de Seguri-

Un total de 26 personas perdieron la visión parcial en Concepción.  Cifras que a 
nivel nacional alcanzan los 347, cinco de ellas con ceguera irreversible.

mente importante, ad portas del 
18/O que los afectados reciban 
apoyo psicológico.  

“El Estado no se ha hecho parte 
en respetar el derecho a la manifes-
tación. Las personas que tienen 
traumas necesitan tener acceso a la 
salud mental, para que en un futu-
ro no se vean afectados, como pa-
cientes que me ha tocado atender, 
que a raíz del estallido y la represión 
se les activó malos recuerdos de la 
dictadura”, sentenció.

dad Interior del Estado, todo contra 
tres mil imputados”, detalló. 

El ministro Pérez agregó que, tras 
270 procesos indagatorios, respec-
to a irregularidades en la forma en 
que se ejerció el orden público, 17 
carabineros fueron sancionados, de 
los cuales 16 fueron desvinculados. 
Asimismo, 230 querellas fueron pre-
sentadas al Ministerio Público con-
tra los agentes del Estado dados de 
baja, misma acción que realizó el 
Instituto Nacional de Derechos Hu-
manos (Indh), en dos mil quinientos 
casos. 

Procesos que se han ralentiza-

do, señaló la vocera de la Coordina-
dora de Víctimas Trauma Ocular, 
Marta Valdés.  

“Vamos a cumplir un año sin te-
ner responsables directos, lo que se 
suma al abandono médico hacia 
las víctimas de trauma ocular, por-
que el programa integral que iba a 
haber para los que sufrieron los em-
bates de Carabineros y perdieron la 
visión, no se ha llevado a cabo, por 
lo que esperamos que se haga rea-
lidad”, enfatizó. 

Desde la Comisión de DD.HH. 
de Colmed Concepción, el doctor 
Víctor Martin, indicó que es suma-

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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“Se debe invertir en 
educar sobre DD.HH. 
desde la infancia”

El psiquiatra y parte de la Comi-
sión de Derechos Humanos de Col-
med Concepción, Víctor Martin, 
explicó que para que los futuros 
agentes del Estado, en especial 
carabineros, respeten los DD.HH. 
las personas deben ser educadas 
sobre la materia, desde la infancia. 

“Aquí el Mineduc debería hacer-
se parte y educar a los niños y 
adolescentes en Derechos Huma-
nos y, así, una vez que un joven deci-
da entrar a alguna de las ramas uni-
formadas del país, ya tenga una 
educación básica sobre la impor-
tancia de resguardar la integri-
dad del otro”, aseguró.

INDH PRESENTÓ 2.500 querellas contra  
carabineros dados de baja por incidentes el 18/O.
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No hubo 
festividad
El pasado 18 de 
septiembre todas las 
comunas de la provincia 
suspendieron sus 
actividades.

SAN PEDRO DE LA PAZ Y TALCAHUANO 

“Tenemos restricciones 
presupuestarias muy agudas. 
Sabemos que las disposicio-
nes que hizo el gobierno para 
favorecer la postergación de 
patentes y de otros recursos 
que entran al municipio, nos 
han dejado sin fondos para 
ejecutar algunas actividades 
que permiten recrearse res-
ponsablemente a los vecinos 
y vecinas. Por lo tanto, no es-
tamos en disposición de eje-
cutar alguna de estas fiestas 
de final de año que siempre 
son bienvenidas, pero funda-
mentalmente, porque no te-
nemos los recursos”. 

La frase anterior es del al-
calde de San Pedro de la Paz, 
Audito Retamal (PPD), quien 
de esta forma confirmó la 
suspensión de las activida-
des de fin de año. Por cierto, 
el jefe comunal también hizo 
mención a la situación sani-
taria. “Sin duda, de continuar 
esta pandemia, obviamente 
no vamos a arriesgarnos a or-
ganizar actividades de gran 
concurrencia para evitar 
contagios de Covid-19, o el 
resurgir de los mismos, cuan-
do los niveles han ido bajan-
do paulatinamente”, sostuvo 
Retamal. 

 
No hay carnaval 

Pero el municipio sampe-
drino no fue el único el sus-
pender sus actividades. A tra-
vés de un comunicado de 
prensa, la municipalidad de 
Talcahuano confirmó la sus-
pensión de varias de sus tra-
dicionales actividades que se 
realizan los últimos dos me-
ses del año, entre ellas, el car-
naval que conmemora el ani-
versario de la ciudad.  

En la comuna puerto, tam-
poco habrá show navideño y 
espectáculo pirotécnico para 
esperar el 2021.  

“Queremos evitar riesgos, 
queremos evitar una mayor 
propagación de este virus. Y 

Municipalidades 
suspenden fiestas 
de fin de año
Problemas económicos y situación de pandemia 
obligaron a tomar una determinación que ya 
habían adoptado en Fiestas Patrias y las 
celebraciones de término de 2019 e inicio de 2020.

ante los hechos que hemos 
visto en otras partes del 
mundo, donde ciudades de 
Europa y Norteamérica, se 
está empezando a reconfi-
nar, nosotros estamos to-
mando la decisión de evitar 
cualquier tipo de aglomera-
ción que aumente la proba-
bilidad de contagio”, sostuvo 
el alcalde de Talcahuano, 

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

Henry Campos (UDI).  
En Concepción, el tanto, el 

alcalde Álvaro Ortiz (DC) co-
mentó que la posibilidad de 
suspender actividades está 
en evaluación y dependerá 
de cómo vaya avanzando la 
pandemia en el territorio.

Cerca de seis toneladas de ali-
mentos llegaron en apoyo a los ha-
bitantes de la isla Santa María, zona  
que suma 81 infectados por corona-
virus y tres víctimas fatales. 

La iniciativa de los armadores 
Rigoberto Durán y Demetrio Urra, 
que fue coordinada por la presi-
denta de la Junta de Vecinos Puer-
to Norte, Aurora Chamorro, logró 

Realizan cruzada solidaria para abastecer a 
habitantes de la isla Santa María 

lizando una nueva cruzada, esta 
vez para llegar a los cientos de ni-
ños de la isla con leche, yogurt, ga-
lletas y dulces. “Ellos están quedan-
do atrás y necesitan disfrutar y co-
mer algo rico”. 

Quienes deseen apoyar en la cau-
sa deben contactarse al 942122216 
o al correo electrónico aurora.cha-
morro.r@gmail.com.

 FOTO: CEDIDA

AHORA ORGANIZAN campaña en apoyo a los menores de la isla.

llegar con alimentos a las más de 
mil 600 familias de la ínsula, tanto 
de Puerto Norte como Puerto Sur.  

Chamorro destacó que los ali-
mentos son un aporte vital para las 
familias, pues en cuarentena les es 
difícil salir al continente. “No esta-
mos desabastecidos, pero es com-
plicado salir”. 

Ahora, según comentó, están rea-

Diario Concepción 
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UNA IMAGEN que por 
segundo año consecutivo 
no se repetirá, al menos, 
en dos comunas de la 
provincia de Concepción.

CORPORACIÓN REGIONAL DE DESARROLLO, 
EMPRENDIMIENTO E INNOVACIÓN PARA LA 

COMPETITIVIDAD DE LA REGIÓN DEL BIO BIO

Citase a Asamblea extraordinaria de Socios, de la Corporación 
Regional de Desarrollo, Emprendimiento e Innovación para la 
Competitividad de la Región del Biobío, para el martes 27 de 
octubre de 2020 desde las 15:45 horas, a través de plataforma 
virtual meet, se enviará a cada integrante el enlace de acceso. 

Tabla:
1. Aprobación acta sesión anterior.
2. Propuesta modificación de estatutos.
3. Determinación de las cuotas sociales.
4. Propuestas de integración del directorio.

SERGIO GIACAMAN GARCÍA
Presidente

 Corporación Regional de Desarrollo, Emprendimiento e
Innovación para la Competitividad de la Región del Bío Bío

A través de una declara-
ción pública, el Servicio Na-
cional de Menores (Sena-
mi) de Biobío informó que 
interpuso una querella 
“tras tomar conocimiento 
de un hecho que pudiera 
revestir carácter de delito, 
ocurrido en la residencia 
Tupahue, ubicada en la co-
muna de Hualpén, y perte-
neciente a la Protectora de 
la Infancia, organismo cola-

Sename se querella 
por caso de maltrato

borador acreditado de 
nuestro servicio”. 

En el escrito, el citado ser-
vicio junto con detallar los 
antecedentes que tuvo a la 
vista para iniciar la acción 
legal, que habría afectado a 
dos menores, enfatizó que 
“repudia enérgicamente 
cualquier agresión que 
afecte a niños, niñas o ado-
lescentes que permanecen 
en residencias”.
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brotes activos
295

AGRUPADOS EN FEDERACIÓN NACIONAL DE FUNCIONARIOS DE LA SALUD (FENATS) 

Funcionarios del Hospital Regional  
protestan por condiciones laborales 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Marcharon exigiendo mejores condiciones laborales y fueron 
dispersados por carabineros. En tanto, se inició un sumario al 
Hospital de Lota por brote a 26 funcionarios, 14 pacientes y 
tres fallecidos.

“Advertimos que vecinos de la isla 
contagiados por Covid-19 iban a 
morir esperando trasladado al con-
tinente, que había que cambiar los 
protocolos y asegurar el viaje en 
avioneta. Hoy murió un vecino es-
perando por la barcaza”, afirmó Au-
rora Chamorro, presidenta de la 
Junta de Vecinos de Puerto Norte. 

La dirigente, que ayer volvió a la 
isla tras cumplir cuarentena en el 
Hotel Terrano, afirmó que la víctima 
fatal corresponde a un hombre de 
87 años “que hace tres días había 
sido diagnosticado con Covid. La 
barcaza tenía que llegar el lunes, 
pero por el exceso de viento no pudo 
zarpar y la dejaron para hoy (ayer). 
El caballero murió a la una de la 
tarde y la barcaza llegaba a las tres”. 

Chamorro pidió al general de Ca-
rabineros, Luis Humeres, cumpliera 
su compromiso. “Él me aseguró que 
pondrían una avioneta en Puerto 
Sur. El traslado tomaría sólo 15 minu-
tos, permitiría salvar vidas”, aseguró. 

Recalcó que el viaje en barcaza 
dura tres horas, más dos por tierra 
para llegar al Hospital Regional. 
“Han hecho esperar siete horas a 
pacientes en el muelle. Necesita-
mos trato digno”, dijo Chamorro.  

Desde la Seremi de Salud no se re-
ferirán al caso hasta contar con el 
informe del Servicio de Salud Con-
cepción, que tiene jurisdicción en la 
isla y recordaron que la Seremi sólo 
realiza traslado de pacientes Co-
vid-19 y contactos estrechos a resi-
dencias sanitarias que no tienen 
criterio de hospitalización y que 
presentan síntomas leves. 

Al cierre de esta edición aún no 
estaba emitido el certificado de 
defunción. 

 
Marcha de funcionarios  

En otro plano, trabajadores de 
primera línea, agrupados en Fede-

Parodi recalcó que en cuarente-
na no existe permiso para manifes-
taciones, por el peligro de contagio 
que generan las aglomeraciones, y 
que la medida debe ser pareja para 
todos. Eso sí, aseguró que existe vo-
luntad para solucionar problemas. 
 
Brotes en Lota y Yumbel 

Un total de 26 funcionarios, 14 
pacientes y tres fallecidos (a los que 
aún se debe confirmar el contagio), 
son parte del brote por Covid-19 
generado en el Hospital de Lota, 
que ameritó un sumario sanitario, 
actualmente en curso.  

El sumario, dijo Muñoz, permiti-
rá detectar si existe alguna respon-
sabilidad en el brote y muertes. Se 
hará una búsqueda activa entre los 
funcionarios que, en una manifesta-
ción al interior del hospital, exigie-
ron la toma de PCR diarios.  

En tanto, existe un brote que in-
volucra a 12 funcionarios, cuatro 
familiares de éstos y dos pacientes,  

Actualmente, a nivel regional se 
registran 295 brotes activos, que in-
cluyen a dos mil 851 personas, la 
mayoría de los brotes están en la 
provincia de Concepción (167), le si-
gue Arauco (81) y Biobío (47).

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena@diarioconcepcion.cl
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TRABAJADORES de Salud buscaban 
llegar a la Plaza Independencia, pero 
fueron detenidos por carabineros. Hubo 
siete detenidos.

UdeC proyecta baja de casos diarios
El nuevo informe del Equipo de Proyecciones Co-

vid-19 de la Universidad de Concepción (UdeC), 
ajustado al cinco de octubre “proyecta que el nú-
mero de contagiados diarios disminuirá lenta-
mente durante las próximas semanas (entre 170 y 
200 nuevos casos diarios en promedio”. 

La proyección coincide con el reporte de ayer con 
130 infectados, mil 681 activos y un muerto.  

El seremi de Salud, Héctor Muñoz, detalló que las 
siete comunas, que entraron primero a cuarente-

na, han revelado una baja en los casos, pero que los 
activos se han mantenido altos, debido a brotes en 
Coronel y contagiados en la provincia de Arauco. 

La disponibilidad de  camas críticas aumentó lle-
gando a 17% (36) en UCI y 14% en UTI (20), mon-
to que se debe mantener a lo menos una semana 
para desconfinar algunas comunas.  

Coronel presenta la mayor cantidad de activos, 
con 262 casos; seguida de Concepción con 231; Tal-
cahuano y Chiguayante, con 110 cada una.

ración Nacional de Funcionarios 
de la Salud (Fenats) se reunieron 
frente al nosocomio para exigir me-
jores condiciones para el gremio.  

Adolfo Becar, presidente local, 
aseguró que los funcionarios están 
cansados, que no cuentan con re-
emplazos, que merecen un bono si-
milar al entregado a Carabineros 
por el alto riesgo de su función. “Hay 

mil 300 compañeros contagiados. 
Por eso salimos a la calle”, sostuvo 
el dirigente. 

Carabineros informó a los mani-
festantes que no podrían marchar 
debido a la cuarentena vigente, pese 
a ello avanzaron por calle Janequeo, 
doblaron a O’Higgins hasta llegar a 
Orompello, donde fueron disper-
sados por un piquete de uniforma-

dos, apoyados por un carro lanzaa-
gua. Hubo siete detenidos.  

El seremi de Salud, Héctor Mu-
ñoz, dijo que durante la semana es-
peran reunirse con la Fenats, pues 
hay muchos temas que tratar y re-
conoció, al igual que su colega de 
Gobierno, Francesca Parodi, la im-
portante labor que desarrollan para 
salvar vidas.  

contabiliza la Región, la 
mayoría en la provincia de 
Concepción. Suman 167 y mil 
146 afectados de un total de 
dos mil 851.
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“Trabajo en relacionamiento comunitario en la comuna de Coronel. Una muestra de empa-
tía y respeto con nuestra comunidad es evitar la exposición a riesgos innecesarios...por eso, 

me quedo en casa”. 

Gonzalo González, relacionador comunitario.

#MeQuedoEnCasa

REGULADOR PLANTEA QUE LIMITARÍAN EL ACCESO FUTURO AL CRÉDITO DE HOGARES Y EMPRESAS

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

En una carta enviada por la Comi-
sión del Mercado Financiero (CMF) 
publicada en un medio de circulación 
nacional, la entidad plantea que tres 
proyectos de Ley limitarían el acceso 
futuro al crédito de hogares y empre-
sas ante lo cual académicos, gremios 
y pymes regionales se muestran más 
bien divididos. 

Mientras unos califican de “exage-
radas” las aprensiones del Regulador, 
otros afirman que efectivamente se 
elevarían costos del sistema afectan-
do a los más vulnerables. 

 
Visión de académicos 

Claudio Parés, economista de la 
Universidad de Concepción, explica 
que “mirando los argumentos de la 
CMF, las aprehensiones son compren-
sibles, pero creo que son un tanto exa-
geradas. En primer lugar, si la poster-
gación es efectivamente obligatoria, 
no debería haber problemas en la ges-
tión de riesgo de cartera: como se pos-
tergan todos los créditos sin discri-
minación, no debería haber efectos en 
la gestión de riesgo”. 

En segundo lugar, dice que “sí po-
dría haber un efecto en la liquidez del 
sistema, sin embargo, es posible que 
el aumento del uso de tarjetas de cré-
dito asociado al comercio electrónico 
y el confinamiento haya aumentado la 
velocidad de circulación del sistema, 
por lo que la liquidez del sistema no 
debería ser un problema”. 

También indica que “Me parece aún 
peor el argumento que sugiere que el 
mercado inmobiliario frenaría crédi-
tos inmobiliarios. No veo la relación 
entre ambas cosas, salvo que los toma-
dores de decisión estén considerando 
una política evidentemente transito-
ria como si fuera permanente”. 

Y sobre el tercer argumento de la 
CMF de informar a sistemas comer-
ciales, comenta que “creo que el pro-
blema del reporte de morosidad no 
debería 

tener el énfasis en la publicidad de 
la información sino en el uso de esta. 
En este caso, creo que la CMF y el 
Banco Central señalan un punto rele-
vante: no deberíamos perder infor-
mación sino impulsar regulaciones 
que cambien los criterios de uso de la 

Actores divididos ante la CMF por 
impactos financieros de proyectos de Ley

Mientras unos califican de “exageradas” las aprensiones del Regulador, otros afirman 
que efectivamente se elevarían costos del sistema afectando a los más vulnerables.

idealmente el incrementar la disponi-
bilidad de información de manera que 
se puedan distinguir los distintos ma-
tices situacionales y con ello mejorar 
la toma de decisiones de los actores in-
volucrados para propender hacia una 
mayor eficiencia del sistema”. 

Solicitamos los comentarios al pre-
sidente Corma Bío Bío, quienes en 
esta oportunidad se excusaron de emi-
tir opinión. 

 
Pymes 

Tomás Vera, arquitecto, dueño y 
fundador de la pyme All in Wall (AIW) 
expresa que “la Confianza, la flexibi-
lización de las tasas de riesgo, son 
parte de las variables que deben resol-
ver la Banca en relación a la situación 
económica mundial derivada de la 
pandemia. El chileno cumple con sus 
deberes financieros. El que existan 

complicaciones, mayor riesgo y menor 
ganancia, es un costo que ellos tam-
bién deben asumir en esta pandemia, 
como mayoritariamente ya lo han he-
cho las personas y empresas”. 

Del mismo modo agrega que “si no 
se respaldan las medidas de posterga-
ción, muchas empresas startups que-
brarán definitivamente y con una eco-
nomía derrumbada, las tasas de Ries-
gos de igual manera subirán. Si 
protegemos a las empresas, manten-
dremos una economía más precaria, 
pero el endeudamiento generará au-
mento de las tasas de riesgo de igual 
manera. Llegamos a la situación final 
de quién defendemos si mantendre-
mos los mismos problemas”. 

 
Postura de la CMF 

La CMF afirma que el proyecto de 
Ley relacionado con la postergación 
obligatoria de cuotas por seis meses 
para los créditos de consumo, hipote-
cario y comerciales, “además de debili-
tar la capacidad de los bancos de ges-
tionar adecuadamente sus riesgos de 
crédito en resguardo de sus depositan-
tes, afectaría la liquidez de la banca”. 

El segundo proyecto de Ley respec-
to del cual manifiesta sus dudas es el 
que contempla congelar los embargos 
y remates de bienes muebles e inmue-
bles, donde “el mayor efecto de este 
proyecto sería frenar los créditos hipo-
tecarios, retardando la recuperación 
del sector inmobiliario y del empleo”. 

El tercero tiene que ver con evitar 
que la morosidad de créditos se repor-
te a los sistemas de información co-
mercial durante el estado de excep-
ción constitucional y meses posterio-
res. En este punto “tanto la CMF como 
el Banco Central han destacado la im-
portancia de avanzar en proyectos 
que amplíen la información existente 
de los deudores para facilitar el acce-
so al crédito a tasas que reflejen ade-
cuadamente su riesgo, permitiendo 
una mayor inclusión financiera”.

misma”.  
Andrés Ulloa, académico e investi-

gador de la Universidad Católica de la 
Santísima Concepción, Ucsc, mantie-
ne una posición más cercana a la CMF 
cuando cuenta que “efectivamente, lo 
planteado por el CMF o el Banco Cen-
tral, respecto de los efectos que ten-
drían los proyectos de Ley en cuestión, 
lo que hacen en definitiva es aumen-
tar los costos de recuperación de los 
créditos, se entiende que hay proble-
mas sociales, pero la pregunta es si es-
tos proyectos de Ley son las mejores 
herramientas”. 

El académico de la Ucsc refuerza la 
idea anterior al recordar que “en eco-
nomía, nada es gratis, todo tiene un 
costo y el costo de este tipo de medi-
das lo pagan, como siempre, los más 
vulnerables”. 

Otro punto relevante para Ulloa es 

que “para los bancos esto es un nego-
cio, por lo tanto, si es más caro para 
ellos entregar un crédito, ese costo 
adicional será traspasado a las perso-
nas que obtienen los créditos” 

 
Gremios 

Liliana Lamperti, presidenta de 
Corbiobío y académica de la Univer-
sidad de Concepción, sostiene que “lo 
relevante en cuanto a los equilibrios y 
sanidad financiera es que los actores 
vinculados a ellas puedan contar con 
la mayor disponibilidad de informa-
ción, ya en cuanto a su cantidad como 
a su oportunidad. En este sentido, 
proyectos que no propician la actua-
lización de esta información pueden 
llevar a una toma de decisiones inefi-
cientes por parte de los actores”. 

Adicionalmente, señala que “más 
bien lo importante entonces sería 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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Sólo dos semanas para 
concursar a Capital 
Abeja y Semilla 2020

Buenas noticias para quienes 
quieran emprender y estén buscan-
do fondos para iniciar su propio ne-
gocio, ya que ayer se abrieron las 
postulaciones para el Capital Abe-
ja y Semilla, y con una gran novedad: 
sin cofinanciamiento, es decir, con 
un 100% de financiamiento. 

Efectivamente, el seremi de Eco-
nomía, Mauricio Gutiérrez, infor-
mó que este año, el capital Abeja y 
Semilla tendrá dos novedades: la 
primera, se realizará un llamado 
por cada provincia, y la segunda, el 
copago de los beneficiarios será 
cero.  

En total, los beneficiarios podrán 
realizar inversiones por hasta 
$3.300.000. 

 
¿Quiénes pueden postular? 

Pueden postular hombres y mu-
jeres (Semilla) que realicen activida-
des de primera categoría y que no 
tengan inicio de actividades. Para el 
capital Abeja sólo pueden postular 
mujeres que cumplan con la misma 
condición (no tener inicio de activi-
dades y primera categoría). Pueden 
participar chilenos o extranjeros 
mayores de 18 años y que resida en 
las comunas de la Región. Además, 
los postulantes no deben tener deu-
das laborales previsionales ni mul-
tas impagas, ni tampoco tener con-
denas por conductas antisindicales. 

No podrán postular personas que 
tengan contrato vigente con Serco-
tec o con el agente operador, fami-
liares de miembros del Comité de 
Desarrollo Productivo, emprende-
dores que presten servicios a Serco-
tec, agente operador o Fomento 
productivo, y cualquier persona 
que se encuentre en una circuns-
tancia de conflicto de interés, apun-
tó Gutiérrez. 

En tanto, el director (s) de Serco-
tec, Pedro Alarcón, enfatizó en que 
este año se hará un esfuerzo espe-
cial en capacitación, a través del 
plan de gestión de empresas, con la 
finalidad de que los ganadores ade-
más creen competencias para em-
prender. También, los participantes 

Son $375 millones en total, y cada emprendimiento podrá 
optar a un financiamiento de $3,5  millones. Fondos serán 
repartidos igualitariamente en las tres provincias. 

deberán trabajar en un plan de in-
versiones. 

“En Capital Semilla, son $205 mi-
llones a entregar, $68 millones por 
cada una de las tres provincias. En 
tanto, en el Capital Abeja, son $170 
millones, $56 millones para cada 
provincia de la Región del Biobío”. 

Sobre las sólo dos semanas de 
plazo para postular (17 de octu-
bre), Alarcón sostuvo que se deter-
minó así porque buscaron una 
convocatoria acotada, dirigida y 
focalizada, “que es una apuesta a 
las pymes. Esto no es un regalo, 
sino que esperamos generar ne-
gocios los que a su vez logren crear 
empleo”, planteó el director (s) de 
Sercotec.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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Capital Semilla: $205 millones, 
$68 millones para cada provincia

Las personas que se adjudiquen el capital Semi-
lla Emprende 2020 podrán invertir hasta tres 
millones 500 mil pesos en capital de traba-
jo, maquinarias, arriendos, materias primas 
y marketing, entre otras opciones, todo para 
comenzar de la mejor manera el emprendi-
miento, dijo el seremi de Economía, Mauricio 
Gutiérrez. 

“Hoy lanzamos dos líneas de financiamiento que 
son clásicas de Sercotec y que son financiadas por el 
Comité de Desarrollo Productivo Regional. Uno es el Capital 
Semilla para los nuevos emprendedores. Destacar que este año hay un sesgo territorial 
positivo, es decir, hay cupos para cada una de las provincias, en cantidades iguales”.

Capital Abeja: pensado para 
mujeres emprendedoras

Para el capital Abeja sólo pueden postular 
mujeres que no tengan inicio de activida-
des y primera categoría. 

El director (s) de Sercotec, Pedro Alar-
cón, reconoció que la apertura de los fon-
dos concursables demoró un poco, “espe-
ra que valió la pena debido a que se logró un 
100% de financiamiento. Este año el foco está 
puesto en la apertura de nuevos emprendimien-
tos, de nuevos negocios liderados por mujeres”. 

Alarcón sí advirtió que se deberá pagar el IVA, 
monto que de todas formas se reintegra con el ejercicio tri-
butario 2021.

POSTULACIONES ABIERTAS HASTA EL 17 DE OCTUBRE
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GOBIERNO INSISTE EN QUE EL SECTOR SEA AGRUPADO CON AGRICULTURA

Los pescadores artesanales del 
país, especialmente de la Región 
del Biobío, están en alerta ante las 
intenciones del Gobierno de en-
viar las entidades gubernamenta-
les ligadas al rubro al Ministerio de 
Agricultura.  

Esto es ampliamente rechazado. 
Los gremios y agrupaciones piden 
derechamente que el segmento mere-
ce contar con su propio gran esta-
mento: el esperado Ministerio del Mar, 
anhelo que lleva décadas de espera. 

Es en ese contexto que hace unos 
días diversas agrupaciones se reu-
nieron vía zoom con el diputado 
Gastón Saavedra (PS), quien reite-
ró el apoyo en esta cruzada que tie-
ne bastante resistencia desde el Po-
der Ejecutivo. 

Algunos de los representantes  in-
vitados fueron la Asociación gre-
mial de Mujeres de Pesca Artesanal,  
Conapesca, Federación de Tripu-
lantes de Chile, Sindicato de Blu-
mar, Agopesi y Fetrapech. 

Varios de ellos manifestaron que 
de no mediar resultados “no descar-
tan movilizarse” para ser escucha-
dos y “tomados en serio”. 

Es así como Saavedra reiteró y 
subrayó los argumentos de fondo. 
“Chile debe dar pasos sustantivos a 
la creación del Ministerio del Mar. 
Particularmente las iniciativas da-
das por los pescadores artesanales 
que a lo largo del país se expresan en 
100 comunas, que representan el 
30% del total del país, en 467 cale-
tas, 39 puertos, en cinco bases na-
vales (...) el futuro de Chile está en 

Pescadores no descartan protestar 
para exigir el Ministerio del Mar
Así lo plantean diversos gremios y agrupaciones del rubro quienes buscan hacer 
entender al Poder Ejecutivo que se trata de un tema estratégico para el país.

ese 1.5 millón de metros cuadra-
dos de mar”, argumentó. 

 
Reunión con ministro 

Durante la tarde de ayer Con-
depp, representado por Hernán 
Cortés, sostuvo una reunión con 
el ministro de Agricultura, Anto-
nio Walker. 

Antes de entrar, el representan-
te gremial manifestó a Diario Con-
cepción su preocupación por la 
idea del gobierno, misma 
aprehensión que tiene Fenaspar. 

“No descartamos hacernos no-
tar (...) no queremos que nos pasen 
gato por liebre”, dijo Cortés. 

Hay que recordar que hace unos 
días el  director zonal para Biobío y 
Ñuble, Oscar Henríquez, indicó que 
si bien la propuesta de la creación 
de un Ministerio del Mar es com-
prensible y que se ha pedido por 
años, “hay que tener en considera-
ción que no sé si es lo más adecua-
do agrandar el Estado y, por otro 
lado, nosotros no vamos a tener 
cambios en ninguna atribución al 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

cambiarnos de ministerio. Seguire-
mos siendo Subpesca, seguirá con 
las mismas atribuciones. Lo mis-
mo en el Sernapesca. No habrá nin-
gún cambio estructural”. 

Cortés aseveró que sí están las 
condiciones para un Ministerio del 
Mar. “Que el Gobierno deje de finan-
ciar cosas innecesarias (...) estamos 
hablando de un tema estratégico 
para el país”.

Para analizar el cierre de la planta de 
Iansa en Los Ángeles y establecer una hoja 
de ruta para los productores de remolacha 
el Ministro de Agricultura, Antonio Walker, 
se reunió junto a los directivos de la empre-
sa de producción azucarera Iansa y el pre-
sidente de la Asociación Nacional de Re-
molacheros, Jorge Guzmán.    

En ese sentido, el ministro Walker expli-
có la empresa compensará el 100% del di-

Los Ángeles: ministro de Agricultura se  
reunió con remolacheros y gerentes de Iansa 

En la instancia también estuvo presen-
te el Seremi de Agricultura en Biobío, Fran-
cisco Lagos, quien manifestó que “es im-
portante que el cultivo de la remolacha 
continúe desarrollándose en Biobío, de 
ahora en adelante con una logística dife-
rente. Para eso, será fundamental conti-
nuar fortaleciendo la relación entre la em-
presa y los productores para dar conti-
nuidad al rubro”. 

FOTO: SEREMI DE AGRICULTURA BÍO BÍO

ferencial del flete a los 74 agricultores que 
entregaban en Los Ángeles para que lo 
hagan en Chillán.   

 “Es una buena noticia que el 50% de los 
trabajadores de Iansa se hayan acogido a 
las condiciones que les ha ofrecido. Tam-
bién un 50% de los trabajadores de Iansa 
serán trasladados a Chillán, aceptaron las 
condiciones que propuso la empresa”, dijo 
el secretario de Estado.    

Biobío: 375 firmas 
buscan contratar a 
682 personas con el 
Subsidio al Empleo

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

La seremi del Trabajo y Previ-
sión Social del Biobío, Sintia 
Leyton Aedo, valoró el alto inte-
rés que han mostrado las em-
presas regionales por postular a 
sus trabajadores al Subsidio al 
Empleo, a una semana de la 
puesta en marcha de la platafor-
ma de postulación para esta me-
dida que busca impulsar el re-
greso al trabajo y la contrata-
ción de nuevos colaboradores, 
ayudando a paliar los efectos de 
la crisis sanitaria sobre el mun-
do laboral. 

De acuerdo a la estadística 
actualizada al día de hoy, 375 
empresas de la Región han rea-
lizado el trámite para acceder al 
subsidio en beneficio de 682 tra-
bajadores, tanto en la línea Re-
gresa como en la variante Con-
trata, y de esas solicitudes ya 
han sido aprobadas 99. 

“Esperamos que este subsi-
dio al empleo dé un respiro a 
miles de trabajadores y emplea-
dores que hoy lo están pasando 
mal y ayude a mantener las 
fuentes laborales y generar nue-
vas contrataciones, lo que per-
mitirá llevar alivio y esperanza 
a los trabajadores y a sus fami-
lias”, dijo la seremi del Trabajo 
Biobío, Sintia Leyton. 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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“Me quedo en casa estos días, ya que es una manera de ser una especie de héroe, pues así 
se salvan vidas. Evitar el aumento de los casos sólo depende de ti, por los tuyos y los demás 

¡quédate en casa!”.

Benjamín Monroy Guillén, técnico en enfermería

#MeQuedoEnCasa

“Hotel Overlook” apunta a documentar propuestas locales  
que han continuado su rumbo dentro de la pandemia.

A modo de complemento de 
la muestra, se realizará 
(12,15,16,26,28 y 30 de 
octubre de 17.00 a 18.30 
horas) el taller “Octubre 19: 
La sonoridad de sus 
testimonios” a cargo de la 
actriz Karen Reyes. 
Inscripciones hasta el 9 de 
octubre en 
contacto@puntodecultura.cl.

Taller 
complementario

Para los interesados en ver 
el programa sólo hay que 
conectarse a 
www.teatrobiobio.cl. 
Material también queda 
alojado en YouTube.

Invitación abierta 
y gratuita

Una distendida 
conversación musical 
desde el aislamiento

HOY A LAS 20.00 HORAS A TRAVÉS DE LA VIRTUALIDAD DEL TEATRO BIOBÍO

Era una idea que venía macerando 
desde el invierno y que tras quedar 
“viudo” de su actividad semanal de 
“Los conciertos del gnomo”, finalmen-
te se pudo concretar.  

El incombustible e inquieto músico 
penquista, Mauricio Melo, en el con-
texto del ciclo TBB en Casa, del Tea-
tro Biobío, lleva adelante el programa 
“Hotel Overlook desde la mansarda 
del Gnomo”, el cual hoy emite a las 
20.00 horas su tercer capítulo protago-
nizado por Charly Benavente. 

“Ha sido algo bien complejo para to-
dos, pero paralelamente como siem-
pre estoy tratando de activar la cabe-
za y para no caer en la depresión, sa-
lió esta opción y oportunidad a través 
del Teatro Biobío y su programa TBB 
en Casa”, puntualizó Melo. 

Precisamente, desde esa compleji-
dad de los tiempos, es que pretende 
documentar, a través de una conver-
sación, proyectos musicales locales 
que han continuado durante la pan-
demia. “Muchos se han quedado en el 
camino o derechamente han cambia-

 FOTO: GABRIELA NÚÑEZ SALINAS

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

 FOTO: COLECTIVO CULTURA PENQUISTA

Hoy a las 20.00 horas, vía Face-
book Live del municipio penquis-
ta, está programada la inaugura-
ción de “Estado de-construcción”, 
muestra perteneciente al colecti-
vo Cultura Penquista y en que 
exhibirán parte de los registros 
de su libro “Testimonios Oct 
2019”, material realizado tras el 
estallido social en distintos secto-
res del Gran Concepción. 

Propuesta que se podrá visitar 
de manera virtual en www.punto-
decultura.cl y que en detalle está 
configurada por 250 testimonios 
recolectados en calles y plazas, 
entre noviembre y diciembre de 
2019, así como fotografías del libro 
y de la instalación “Estado de-
construcción”, montada durante 
febrero en la Biblioteca Municipal 
de Concepción. A esto se suman 
ilustraciones anónimas inspira-
das en los testimonios, realizadas 
por asistentes al Festival Trazo or-
ganizado en diciembre del año pa-
sado por Balmaceda Arte Joven.  

Recorrido visual al que se suma el 
aporte de quienes participan en el 
taller virtual “Octubre 19: La sono-
ridad de sus testimonios” desarro-
llado durante los días de exhibición. 

“La instalación artística ‘Estado 
de-construcción’ nació desde la 
necesidad de ampliar el campo de 
lectura del libro ‘Testimonios Oct 
19’, debido a que sólo podía ser 

leído por una persona a la vez. Así, 
la instalación se vuelve la decons-
trucción del libro. Un espacio que 
busca la intimidad colectiva. En su 
interior, se albergan todos los tes-
timonios recopilados, aumentan-
do el área de lectura en un lugar li-
mitado y que desde su exterior se 
presenta en proceso de construc-
ción. La experiencia sensorial y 
emotiva plantea una interacción 
activa con el espectador”, expli-
caron desde Cultura Penquista. 

Esta exposición es uno de los cin-
co proyectos seleccionados en la 
convocatoria 2020 del Punto de Cul-
tura Federico Ramírez, en el contex-
to de la Covid-19 y que se realizan de 
forma virtual. “Estado de-construc-
ción” podrá ser visitada de forma 
virtual hasta el 3 de noviembre.

tantear terreno. La semana pasada 
estuvimos con Valiente y así conti-
nuaremos repartidos en total en 8 ca-
pítulos entre proyectos de hombres y 
mujeres, bien equilibrada la cosa”, ex-
presó el también guitarrista. 

Tras Benavente, la próxima semana 
la invitada será Karina Ruiz (Giyil), 
luego “Paulote” Bravo y los dos últimos 
capítulos serán con invitados sorpre-
sas. Un formato nuevo de interacción 
para Melo, “que es y no es un progra-
ma de radio ni tampoco de TV, un for-
mato que estoy investigando y des-
cubriendo con el apoyo del proyecto 
Mansarda con los hermanos Díaz 
(Paulo y Marcelo) y el equipo del Tea-
tro Biobío”. 

Sobre las proyecciones de la inicia-
tiva, si se quedará en una sola tempo-
rada, el músico confesó que “estamos 
probando y viendo qué otras cosas 
hacer, por el momento seguir docu-
mentando a quienes han seguido pro-
duciendo y adaptado sus propuestas 
a los tiempos”.

do de rubro para ‘parar la olla’. La idea 
es saber de músicos y artistas pen-
quistas que no han parado y se han re-
inventado dentro del contexto pandé-
mico”, dijo el músico. 

Es así como dentro de una hora 
aproximada de duración, y sin seguir 
libretos, Melo desentraña historias, 
anécdotas y demás de propuestas mu-
sicales penquistas, diálogo que se in-
tercala con la música de los mismos 
invitados. “La idea es que sea bien dis-
tendido, conversación libre y espontá-
nea. Abrimos con Zárate, en que nos 
pasamos un poco en el tiempo, ya que 
con él somos bastante amigos y ade-
más sirvió a modo de prueba, para 

“Estado de-construcción” 
en Punto de Cultura online
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EL PROGRAMA DE HOY 
SERÁ  protagonizado por 
Charly Benavente, quien 
aparte de conversar 
tocará algunas de sus 
canciones.

La muestra viene a 
conmemorar un año 
del estallido social 
iniciado el 19 de 
octubre en la capital.
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“Creo que hay que ser conscientes de lo peligroso que es esta enfermedad del coronavirus y 
entender que, si nos quedamos en casa, cooperamos con nuestra parte para que no se propague 

con tanta facilidad. Por nosotros y nuestras familias”.

Josefa Catalán, seleccionada juvenil de básquetbol.

#MeQuedoEnCasa

REUNIÓN CLAVE DEFINIÓ NUEVO FORMATO

Hace un par de semanas todo es-
taba en duda, había clubes que acu-
saban desamparo desde la Anfp y 
pocos planteles entrenando presen-
cialmente. Pero el fútbol femenino 
2020 toma forma y ya se acordó un 
sistema de campeonato y otros pun-
tos importantes. Solo falta la fecha 
de inicio, que podría pasar de octu-
bre a la primera semana de noviem-
bre. Lo importante es que se juega. 

La reunión realizada la semana 
pasada, con presencia de Pablo Mi-
lad (Anfp), Constanza Minoletti (Fút-
bol Femenino Anfp) y tres directoras 
de Anjuff (una fue la presidenta Tess 
Strellnauer), dejó en claro que el tor-
neo va. Y para ello se determinó cam-
bio de formato: se jugará en dos gru-
pos y la fecha inicial que ya se había 
disputado en marzo será eliminada 
de todo registro. ¿Y cómo se definie-
ron los grupos? 

El técnico de Fernández Vial, José 
Luis Espinoza, explicó que “no es 
por orden geográfico, sino que por 
las posiciones como terminamos 
todos el año pasado. Así, en el gru-
po A está el que fue primero, el ter-
cero, el quinto y así. En el B están el 
segundo, cuarto, sexto y así sucesi-
vamente. A nosotros nos tocó en el 
mismo grupo que la UdeC y de la fe-
cha de arranque no se ha hablado 
nada concreto, pero vemos que esto 
está avanzando”. 

Así se acortarán los tiempos, en 
un año donde no habrá competen-
cia femenina de Fútbol Joven ni Pri-
mera B. “Los primeros de grupo ju-
garán un pequeño playoff para de-
finir el campeón y también los cupos 
Chile 2 y Chile 3 para Copa Liberta-
dores, porque el Chile 1 lo tiene ase-
gurado Santiago Morning, por lo he-
cho el 2019. Esta vez también volve-
rán los descensos. Va a estar 
entretenido y todos tenemos mu-
chas ganas de competir luego”, ase-
guró el estratega aurinegro.  

 
¿Amistoso entre vecinas? 

Fernández Vial es el primer club fe-
menino que ya está en la fase 3 y pue-
de realizar fútbol reducido con mayor 
contacto. Espinoza advirtió que “ha 
sido un tema porque todas las juga-
doras estaban muy ansiosas por ha-
cer fútbol más real y a veces tengo que 
controlar ese ímpetu, porque es una 
etapa donde se están adaptando y 
tenemos que evitar posibles lesio-
nes. Las ganas de jugar son grandes”. 

Una de las capitanas del equipo, 
Norma Castilla, expresó que “volver 
a disfrutar el correr detrás del balón 
era lo que más esperábamos y aho-
ra atentas a la vuelta al fútbol y mien-

Fútbol femenino en grupos 
y ya pensando en noviembre

FOTO: FERNANDO LAGOS / COMUNICACIONES FERNÁNDEZ VIAL

La fecha de inicio sigue siendo la principal duda, pero ya hay señales de que se juega 
este año. Vial entró en fase 3 de las prácticas y la UdeC comienza hoy la fase 2. 

tras tanto debemos aprovechar el 
tiempo y afinar detalles para estar a 
la altura. Estamos felices, pasar a la 
fase 3 ya es algo muy gratificante”. 

Sus vecinas de la UdeC comenza-
ron los trabajos presenciales el 25 de 
septiembre y hoy ya entran a la fase 
2. El DT de la “Maquinita” agregó 
que “también están trabajando de 
buena forma y tenemos una muy 
buena relación. Yo hablo siempre 
con Nilson (Concha) y tenemos con-
versado que cuando lleguen a la úl-
tima fase podamos jugar algunos 
partidos amistosos. No importa que 
estemos en el mismo grupo del tor-
neo, es lo de menos. Por el torneo es 
otra cosa, pero claro que a ambos 
clubes nos servirá mucho”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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MARYANGEL HERNÁNDEZ, PESISTA REGIONAL

Desde que llegó a Chile en 2018, de 
inmediato comenzó a sonar con fuer-
za en los gimnasios de Biobío el nom-
bre de una niña venezolana capaz de 
levantar lo que muchos varones de 
su edad no podían. Cada vez que to-
maba una barra, las miradas apunta-
ban a su figura decidida, que no cono-
cía de límites. 

Hoy, dos años después, Maryangel 
Hernández (18) es ya una deportista 
consumada. Bajo la atenta mirada de 
Cristián Cerro en el polo de desarrollo 
de San Pedro de la Paz, su crecimiento 
ha sido exponencial, al punto que en-
tre los especialistas no hay dudas de 
que está llamada a ser la nueva figura 
de la halterofilia femenina chilena. Sí, 
chilena, porque es bajo estos colores 
que ella quiere llegar a lo más alto de 
la disciplina internacional. 

 
Formación chilena 

Maryangel nació en la ciudad vene-
zolana de Valencia, donde desde pe-
queña se perfeccionó en la gimnasia ar-
tística. Pero había algo con ese depor-
te de saltos y piruetas que no 
terminaba de llenarla. Fue en Perú, 
hasta donde se trasladó junto a su fa-
milia en el 2016, donde probó en la 
halterofilia sin saber que terminaría 
por apasionarse. 

“Nunca me gustaron los deportes 
convencionales de mujeres, quizás por-
que tampoco soy muy femenina, en-
tonces sentí que eso de levantar peso 
iba conmigo. Además de que la base 
atlética que traía de la gimnasia fue 
también muy importante, tenía fuerza, 
potencia y coordinación así que fue 
más fácil entrar a la disciplina”, cuen-
ta Maryangel. 

Al año siguiente, llegó otro cambio 
de país siendo Chile el destino. Aquí, re-
conoce que terminó por afianzarse en 
el deporte. “En el Cendyr me integré rá-
pidamente a los entrenamientos y sig-
nificó un cambio bien grande porque 
venía con una técnica bien básica, pero 
aquí pude comenzar a mejorarla. Em-
pecé un trabajo que me permitió cre-
cer en lo deportivo, eso complementa-
do con mi coordinación por mis años 
de gimnasia, me tienen  en un nivel 
alto”, asevera. 

“Cuando mejoré la técnica empecé 
a subir los pesos y eso fue un golpe de 
motivación, ir viendo cómo voy supe-
rando mis marcas es algo que me lle-
na de satisfacción. Creo que eso tam-
bién hace que me guste tanto este de-
porte”, añade. 

  
Sueños tricolores 

Una cosa fue mejorar sus logros en 
los entrenamientos, pero le faltaba ra-
tificar toda esa capacidad en compe-
tencia. Y vaya cómo lo hizo.  

“Solo había competido en Perú y 
quería probarme a nivel chileno, Así es 
que me inscribí en mis primeros nacio-
nales saliendo campeona de inmedia-
to. Ese fue un gran comienzo y si bien 

Con el espíritu de Bolívar y 
el deseo de vestir la ‘Roja’ 

me sorprendió, para eso habíamos en-
trenado”, comenta Maryangel. 

A inicios de esta temporada confir-
mó que aquello no fue accidente, con-
sagrándose campeona nacional Sub 
17 y Juvenil, quedando además en el se-
gundo puesto de la categoría Adulta en 
la división de los 64 kilos de peso cor-
poral. Sus marcas de 73 kilos de Arran-
que y 91 kilos de Envión sorprendieron 
a todos, pero no a ella que tiene metas 
para su prometedora carrera.   

“Aquí estoy muy motivada y mi men-
talidad es llegar lejos en este deporte. 
En ese sentido me gustaría representar 
a Chile a nivel internacional, siento 
que puedo darles alegrías en ese nivel, 
además que sería como una forma de 
agradecer las oportunidades que he 
recibido”, expresa. 

Para que eso ocurra aspira a la nacio-
nalización, algo que espera pueda con-
cretarse pronto. “Hace un año llamaron 

FOTOS: MARYANGEL HERNÁNDEZ 

Campeona nacional Sub 17 y juvenil, la halterista venezolana se perfila como gran 
proyecto. Ahora solo espera la nacionalización para empezar a competir por Chile.

a mi mamá y a mi profesor para ver el 
tema, pero después de eso no he sabi-
do nada más.  Estoy trabajando para 
ser primera de Chile, pero cuando se 
obtienen estos resultados uno quiere 
seguir subiendo y enfrentarse a las me-
jores de otros países. Lamentablemen-
te, no puedo competir en torneos inter-
nacionales, por el momento no puedo 
seguir avanzando y eso afecta para cre-
cer”, señala. 

Y es que necesitará seguir desarro-
llándose de cara a los sueños que alber-
ga su mente de niña. “Por supuesto 
que quiero llegar arriba, a unos Pan-
americanos y Juegos Olímpicos. Aún 
soy joven, además que estoy segura de 
que con trabajo es una meta que pue-
de cumplirse. Y si puedo hacerlo para 
Chile, me haría feliz”, sentencia. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

A INICIOS DE AÑO, Maryangel se tituló 
campeona nacional en las categorías Sub 
17 y Juvenil de la división de 64 kilos.

A SUS 18 AÑOS, la deportista del polo de desarrollo de San Pedro de la 
Paz ocupa el segundo lugar nacional Adulto. 
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del medio local tiene la 
“Roja” en esta doble fecha 
eliminatoria: el torneo de 
Primera se jugará igual.

convocados
8

AMBOS SON PARTE DEL RECAMBIO DE LA SELECCIÓN

Debe ser uno de los tres partidos 
más duros de las eliminatorias, pero 
en la “Roja” dicen tener confianza. 
La selección chilena suma dos días 
de trabajo de cara a un choque ante 
Uruguay que siempre es difícil, pero 
que en el actual panorama se ha 
vuelto aún más cuesta arriba. Más 
allá de la pandemia, que dejó fuera 
a Mauricio Isla del choque -salió 
otra vez positivo por Covid-, Chile 
tiene una amplia lista de lesionados  
que encabezan Claudio Bravo, Gary 
Medel y Erick Pulgar.  

 
Un objetivo 

Considerando que nunca Chile 
ha ganado en el Centenario, varios 
firman el empate ante Uruguay. No 
es el caso de los hermanos Nicolás 
y Paulo Díaz, quienes hablaron ayer 
en conferencia de prensa virtual 
con los medios de comunicación. El 
central de River Plate asoma como 
titular fijo en el once de Rueda para 
mañana y aseguró que “el objetivo 
es ir a ganar a Uruguay. Para eso 
nos estamos preparando. Sabemos 
que enfrentaremos a una selección 
complicada, pero la mentalidad es 
lograr un buen resultado”. 

Su hermano Nicolás lo miraba de 
reojo y no hablaba mucho. Dijo que 
está aprendiendo de los grandes en 
esta convocatoria, la primera que 
recibe a nivel adulto. “Vengo con la 
ilusión de sumar minutos. Si juego, 
bien, y si no, me llenaré de expe-
riencia. Trataré de sumar desde 
donde me toque”, dijo el central de 
Mazatlán de México y ex Palestino. 

Guillermo Soto se sumó a la lista 
de lesionados y en total, del medio 
local, serán ocho los convocados a 
esta doble fecha eliminatoria ante 
Uruguay y Colombia. Muchas caras 
nuevas tiene esta “Roja”, que dejó de 
ser el equipo que clasificó a dos 
mundiales seguidos y levantó igual 
cantidad de copas América. “Que 
haya recambio es parte del proceso. 
Se han incorporado jugadores 
como Tomás (Alarcón) ahora o el 
mismo Nicolás (Díaz). Nosotros los 
más grandes los guiamos y en los 
entrenamientos se ve reflejado que 
se van acoplando rápidamente”, 
dijo Paulo.  

Omar Carabalí, Brayan Cortés, 
Rodrigo Echeverría, César Pinares, 
Tomás Alarcón, Yonathan Andía, 
José Pedro Fuenzalida y Juan Carlos 
Gaete son los nominados del medio 

Los hermanos Díaz no se achican: 
“vamos a Uruguay a ganar”

Paulo y Nicolás, ambos defensas de River Plate y Mazatlán, respectivamente, 
anticiparon el estreno de la “Roja” en la eliminatoria a Qatar 2022. Chile visita mañana a 
Uruguay con plantel renovado y un Rueda que ha sufrido con las lesiones.

FOTO: CARLOS PARRA Z. / ANFP

La última variante, en el papel, se ve 
más arriesgada, por la dimensión 
del rival y la cancha donde se juga-
rá. “Uno viene a la selección y se 
transforma. Sumé un par de minu-
tos con River Plate el otro día, pero 
acá es distinto. Daré lo mejor de mi 
para que resulte todo de la mejor 
manera”, señaló Paulo Díaz, quien 
será titular y tendrá la dura misión 
de marcar a Luis Suárez. 

Bravo, Medel, Maripán, Orellana, 
Soto e Isla son sólo algunos de los 
habitualmente convocados que no 
estarán para el duelo de mañana y 
el martes con Colombia. “Son bajas 
sensibles, pero quienes vienen a la 
selección deben estar preparados 
para jugar. Por lo menos a Suárez no 
hay que dejarlo patear al arco”.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

LOS DEFENSAS ASISTIERON  
ayer a la conferencia virtual 
con la prensa.

local, que buscarán su opción en 
una oncena que Reinaldo Rueda 
aún no define. 

 
Variantes 

Dentro del equipo que prepara el 
colombiano para mañana, la zona 
defensiva parece ser el bloque con 
más nombres definidos. Arias será 
el portero y en la línea de cuatro la 
“Roja” formaría con Fuenzalida, 
Roco, P. Díaz y Vegas. Las dudas 
arrancan desde el mediocampo, un 
sector que tiene como fijos al “King” 
Arturo Vidal y Charles Aránguiz. 

¿Tres o cuatro volantes? Reyes y 
Baeza asoman como probables en 
mitad de cancha si Rueda opta por 
un 4-4-2 con Vargas y Sánchez como 
delanteros, aunque una propuesta 
más ofensiva podría ser un 4-3-3 
con Pinares en creación y el ex 
UdeC, Jean Meneses, en ofensiva. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

Lamentamos comunicar el sensible 
fallecimiento de quien fuera estu-
diante del programa de Magíster en 
Enfermería de la Universidad de 
Concepción,  Sr. 
 

CARLOS SÁNCHEZ 
ARÉVALO 
(Q.E.P.D) 

 
A su familia y cercanos, expresamos 
nuestras más sentidas condolencias 
ante esta irreparable pérdida. 
Sus funerales se realizaron ayer, en el 
Parque San Pedro. 
 
Carlos Saavedra Rubilar 
Rector 
Universidad de Concepción
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Nuestra Señora del Rosario

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Farmacia Chilena  
• Colo Colo 682          

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Estación 
• Bilbao 445. Local 2

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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